

## Fin de la invasión y la Guerra de Vietnam. Retiro del ejército de EE.UU. después de 10 años de ataques

30 de abril de 1975



La Guerra de Vietnam comenzó en la década de 1960, con el enfrentamiento entre Vietnam del Sur y su aliado Estados Unidos contra el gobierno comunista de Vietnam del Norte, aliada con el Frente Nacional de Liberación de Vietnam (Viet Cong) y respaldada por la República Popular China y la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS). La causa principal del conflicto fue que Vietnam del Norte apoyaba el intento de algunas guerrillas comunistas por derrocar al gobierno de Vietnam del Sur, con el fin de crear un país comunista unificado.<sup>1</sup>

“Estados Unidos mantiene un ejército de ocupación en Vietnam empeñado en la supresión de un movimiento de resistencia que, mediante recursos legítimos, disfruta del apoyo de la mayoría de la población. La resistencia vietnamita lucha por la soberanía nacional y la independencia, por el derecho a la autodeterminación”.

**Bertrand Russell**

Escritor, filósofo y matemático  
1968

El gobierno de Estados Unidos intervino en el enfrentamiento debido a que consideraba que si Vietnam del sur perdía la guerra contra el Viet Cong, esto

<sup>1</sup> Acnur. *Guerra de Vietnam. Causas y consecuencias explicadas de forma sencilla*  
<https://goo.su/GQm7FcP>

podría dar pie a la expansión del comunismo en esa región y permitiría que tanto la URSS como China ampliaran su influencia militar.

En un principio, la intervención de Estados Unidos fue vista con buenos ojos por su población, pero a medida que pasaban los años fue cada vez más rechazada debido a que los medios de comunicación difundían noticias sobre todas las atrocidades que los militares cometían contra la población de Vietnam del Norte.

Imágenes brutales, como las de My Lai o de niños abrasados por el napalm en otras partes de Vietnam, conmocionaron a los estadounidenses y desmontaron gradualmente el argumento oficial de que se estaba librando una guerra por la democracia y contra un enemigo carente de moral.<sup>2</sup>

En este sentido, durante la guerra se llevaron a cabo muchas violaciones a derechos humanos. Un ejemplo de esto es lo que ocurrió el 16 de marzo de 1968, cuando soldados de EE. UU. atacaron un pueblo en el sur de Vietnam, en la región de Son My, con el fin de aniquilar a los combatientes del Viet Cong; sin embargo, en este lugar solo encontraron civiles a quienes violaron y asesinaron.

La guerra duró veinte años (1955-1975). La ofensiva final tuvo lugar en la primavera de 1975. El 30 de abril, los comunistas tomaron Saigón y forzaron la rendición de los survietnamitas. El 2 de julio de 1976, se reunificó el país bajo el nombre de la República Socialista de Vietnam. La guerra había terminado.

Cabe señalar que dos años antes del fin del enfrentamiento bélico, con mucha presión de los medios, un considerable rechazo social y miles de bajas, el 29 de marzo de 1973 Estados Unidos se retiró por completo: tras diez años de ataques, evacuó a los últimos 4,300 soldados que combatieron en Vietnam. La participación y las acciones de EE. UU. en el conflicto armado polarizaron la opinión pública de ese país y dieron lugar a un fuerte movimiento pacifista en la sociedad civil.

La derrota de Estados Unidos significó un fuerte golpe a su poderío militar global, que hasta entonces gozaba de total inmunidad. Sin embargo, el efecto más significativo fue la reconstrucción de Vietnam, que tuvo que acoger a los

---

<sup>2</sup> Atahualpa Amerise. "Guerra de Vietnam: por qué Estados Unidos perdió el conflicto pese a su contundente superioridad militar, *BBC News*, 2/04/2023, <https://goo.su/D30N>

distintos grupos sociales y políticos en una sola nación.<sup>3</sup> El saldo en vidas de esta guerra fue de más de un millón de civiles. Vietnam del Sur, Vietnam del Norte y el Viet Cong se estima que tuvieron 1,100, 000 de fallecidos, mientras que Estados Unidos tuvo 58,000 soldados muertos.<sup>4</sup>

En tiempos de guerra es inevitable no mencionar las violaciones graves a los derechos humanos que los conflictos armados van dejando. Hechos históricos como la guerra de Vietnam son solo un fragmento del largo historial de las vidas arruinadas a los millones de civiles como consecuencias de los conflictos armados. Hay conflictos en el mundo que aun existen, peor no llegan a tener relevancia suficiente para resaltar su situación.

La guerra es un fenómeno en constante cambio, por lo que el derecho internacional de los derechos humanos y el derecho internacional humanitario deben ajustarse constantemente para evitar lagunas en la protección que ofrecen. El derecho internacional de los derechos humanos y el derecho internacional humanitario comparten el objetivo de preservar la dignidad y la humanidad de todos.<sup>5</sup>

Imagen: Residentes de la ciudad de Saigón, Vietnam, caminan junto a los tanques del ejército norvietnamita que tomaban posición cerca del palacio presidencial en Saigón (30 de abril de 1975), © Vietnam News Agency / AFP. France 24, <https://goo.su/OUOGR>

---

<sup>3</sup> Acnur. *Guerra de Vietnam. Causas y consecuencias explicadas de forma sencilla* <https://goo.su/GQm7FcP>

<sup>4</sup> Emerson Forigua Rojas. "Guerras de hoy y de ayer: las guerras de Vietnam e Irak", *Papel Político*, 13, n. ° 2 (julio-diciembre, 2008), <https://goo.su/kG4zs>

<sup>5</sup> Naciones Unidas. "ACNUDH: Protección de los derechos humanos en situaciones de conflictos", <https://goo.su/mkM0giu>